

REDACCION
Galle de San Bartolomé, número 32
TELÉFONO N.º 6.
— PRECIOS DE ABONO —
Un mes: En España: : : 1'25
Extranjero: : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICION de la NOCHE

ADMINISTRACION
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos y Comendados
CERCA DE ANUNCIOS
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 16
Núm. SUELTO: 5 CÉNTS
ID. ATRASADO: 10

COLABORACION

R. P. Eustoquio de Uriarte

Aunque no fuera más que para traer un boceto del ilustre agustino, necesitábase entender de música porque el padre Uriarte era—y Dios sabe cuánto se resiste la pluma á escribir en pretérito—antes que todo y sobre todo, un temperamento de artista y de artista musical. Más de doce años hace que le conocí de profesor en el Colegio de Alfonso XII, cuando eran director y vicedirector de aquel centro docente los que hoy son obispos de Jaca y de Pamplona, el padre Valdés y el P. López Mendosa. Para el entonces muy joven agustino no había ni hubo después más que dos amores: la religión católica y la música. Fruto de sus estudios y expresión de sus creencias fué su excelente Tratado teórico práctico de Canto Gregoriano y su Manual, aparte de los muchos artículos suyos insertos en La Ciudad de Dios. Pasa luego al recién creado Colegio de Guernica y allí, cerca del famoso árbol que simboliza las honradas libertades de la tierra euskara donde nació, continúa su noble tarea á la par que desempeña una cátedra; y ahora cumplirá un año, cuando iba á comenzar el curso, solicitó de sus superiores que le destinasen á Mallorca porque deseaba conocer este país hermoso y hospitalario como el suyo. Aquí le hemos tenido durante el curso último explicando la cátedra de Religión y Moral, predicando á las veces, departiendo de música con Noguera y Amer, Torrens y Marqués... Celebra la Capilla de Manacor la fiesta de Santa Cecilia y á ella acude el P. Uriarte y lee un admirable artículo que muchos recordarán todavía... Para descanso de su vida tan provechosamente atareada véase como dos meses á sus montes y valles cubiertos de perenne verdor, y se instala en Guernica y recorre Bilbao y sueña con el arte... Una noche llama á la puerta, ya cerrada, del Colegio del Socorro un ordenanza, y entrega un pliego azul que dice: «El P. Uriarte ósado. Sin esperanzas de vida.» Y más tarde, el miércoles, se recibe otro telegrama anunciando que ha muerto á las cinco de la tarde del lunes... Qué gran desgracia! No acertamos á decir más los que con su amistad nos honrábamos; en los momentos de intenso dolor es muy difícil concertar las ideas y expresarlas... Aquel varón justo, que tenía un alma de niño por lo candoroso; afanoso de hacer bien; tan ardiente, que hubiérase dicho que se transportaba á regiones invisibles al oír una composición musical; aquel hombre que pasó por el mundo sin mancharse con las miserias y las ruindades que por donde quiera hay, hijo del pensamiento á Dios; aquel amigo tierno, constante y complaciente ha terminado por modo imprevisto la carrera de la vida cuando un le quedaba mucho camino que andar en ella y duerme ya con el sueño eterno de los bienaventurados en la misma tierra que le vio nacer, en el pintoresco pueblecillo de Mollico, arrullado por el mar cantábrico, que le dará eterna también eterna con las cadenas inextingibles de su cielo... Dichosa el cuanto desgraciado la memoria Orden y desgraciado los aml todos que le hemos perdido. Dichoso él, que por sus virtudes ahora ya seriamente en la región de los cielos, contempla á su Creador y acata le delecta con deleite inefable la más dulce armonía é incompreensible de sus músicas. Desgraciada la Orden de San agustino, que ha perdido en breve tiempo á dos de sus individuos más preclaros: al P. Leszczy, joven orientalista, y al P. Uriarte. Y desgraciados nosotros porque llamaremos á voces al amigo y no nos responderá; le buscaremos por las partes y no aparecerá... Quién sabe! Cuando levantando el pensamiento á Dios y fresco en la memoria el recuerdo imborrable de padre Uriarte, recordamos por él, quizás en el concierto que forman en lo alto las oraciones de las criaturas, acierte á distinguir que le dirigen los amigos que le ha dejado en el mundo. Qué es! Acaso para el espíritu ósado del P. Uriarte no haya melodía

tan dulces como este llamado resbalar de las lágrimas que vierten sus amigos, lágrimas que enturbian los ojos y no dejan seguir...

R. ALVAREZ SERREX

COLABORACION

Hijo ilustre de Mallorca

Con motivo de la próxima venida de la notable actriz Sra. Cobete, un periódico local apunta el pensamiento de pagar una deuda al eximio autor de La Campana de la Almudaina y de La Espada y el Laud, celebrando en nuestro Teatro una función extraordinaria en honor de D Juan Palou y Coll. El pensamiento es magnífico, pero no debe limitarse á una función particular, mas ó menos lucida, sino que debería celebrarse un acto público y solemne, para que Mallorca entera pudiera rendirle el tributo de su admiración. El Consistorio municipal ante todo, declararle hijo ilustre como lo han sido Maurra, Quadrado, Aguiló y recientemente Roselló, colocando su retrato en la galería. Todos los pueblos que se estiman, tanto en la antigüedad como en el presente se honran, honrando á sus hijos distinguidos, y todos han ofrecido pruebas de admiración á los que los enaltecieron con su ciencia, valor, inspiración, santidad y virtudes. Antiguamente, solo en muy raras excepciones se concedían los honores del triunfo en vida de los que lo merecían, pero el recuerdo de los otorgados á Horacio y Virgilio, hizo que en 1341 á instancias del Senado Romano se coronase al Petrarca en el Capitolio, citándole la triple corona de laurel, hiedra y mirto, cuya fiesta, solemne y suntuosa, describe Macaulay con minuciosos detalles. El Papa Clemente VIII, llamó á Roma en 1595 al Tasso para casarle la corona de laurel, cuyo honor no pudo disfrutar por su muerte ocurrida la víspera del día señalado para la ceremonia. Mas afortunado Voltaire lo fué en una de las representaciones de su tragedia Irene (en 1778, coronándole en la escena del Teatro francés. En nuestra patria Quintana recibió la corona de la inmortalidad de manos de Isabel II en el salón del Senado en 1855 y Zorrilla en la histórica ciudad musulmana, lo fué con la solemnidad que todos aun recordamos por ser reciente.

Los que por nuestra edad no asistimos al triunfo obtenido por Palou al estrenar en Madrid en 1859 su drama, nos recreamos leyendo las descripciones que publicaron todos los periódicos de aquella época, que saludaron al poeta dramático con hurras de universal admiración y aplauso, drama que según expresión del malogrado Guillermo Fortena «se pasó triunfalmente por todos los teatros de España con la tranquila seguridad del que ha hecho prisionera la victoria», y que aun hoy parece nuevo y será siempre admirable por sus situaciones dramáticas y su desarrollo histórico. Que Palou es acreedor de que se le tributen festejos públicos en prueba de la admiración que le profesan sus paisanos y que se le declare hijo ilustre de esta isla, está en la conciencia de todos, pues además de ser uno de los que han puesto á mayor altura el nombre de isla durada, su edad, su saber, su vida y sus virtudes, merecen este acto de justicia. Esbozada la idea, á otras personalidades más autorizadas y competentes corresponde darle forma, y los que consigan llevarlo á la práctica merecerán bien de nuestra patria chica.

MATÍAS MASCARÓ.

LO DEL DIA

(Opiniones de la prensa madrileña)

El Heraldo.

Comenta las declaraciones que anoche publicó El Español, atribuyéndolas á un caracterizado ministerial. Dice que es imposible conceder que los conservadores hayan aún de continuar gobernando algún tiempo. Afirma que se equivocan los que creen que existe algo que no sea un poder personal.

La Epoca.

Comentan también las declaraciones que aparecieron en el periódico gamacista, y dice que considera verosímiles algunas de las manifestaciones contenidas en dicho escrito acerca de la boda de la princesa de Asturias.

Creo, en cambio, que en lo que toca á otros puntos, el personaje con quien ha hablado El Español se ha dejado llevar por la fantasía demasiado adelante.

El Correo.

Copia algunos párrafos de un artículo que ha publicado el economista francés M. Leroy Beaulieu tratando de la situación en que se encuentran los mercados hulleros.

El autorizado escritor dice que la crisis que en los referidos mercados se observa tiene varias causas originarias, entre las que figuran principalmente el alza de los salarios y la seducción de horas de trabajo, obtenidas en estos últimos tiempos por los obreros dedicados á la industria carbonífera.

Creo que hay que añadir á estas causas las dificultades y, por consiguiente, carestía en los transportes y el desarrollo de las industrias metalúrgicas, que ha aumentado considerablemente el consumo de carbón en estos últimos años.

Hace luego M. Leroy Beaulieu un estudio del porvenir de la producción hullera, y basándose en los cálculos realizados por eminentes hombres de ciencia de todos los países, cree destinados por ahora de fundamento los temores de los que dicen que puede llegar un día en que se presente el tremendo conflicto de carecerse de este combustible, con tanta razón llamado el pan de la intría. En su opinión, aún cuando el consumo fuera doble en la actualidad, hay aún en el globo yacimientos hulleros conocidos perfectamente, que darían abasto para mil años.

La Correspondencia.

Dice que se confirman los rumores que desde hace tiempo vienen circulando acerca de que habrá aumentos en los próximos presupuestos.

Añade que el señor Gasset necesita fondos para llevar adelante sus proyectos de canales y pantanos; que el señor Silvela los necesita también para fomentar la Marina; y que el señor García Alizola necesita también para evitar la vergüenza de que no cobren los maestros.

Opina el colega que si todos estos propósitos es verdad que se desea realizarlos, los 65 millones con que contará el Tesoro, después de satisfechas todas las atenciones, es perdonable que se gasten en estas mejoras.

El Español.

Comenta la afirmación del señor Silvela de que seguirá en el poder mientras cuente con la confianza de la Corona y con las Cortes, y pregunta: ¿Y el país? ¿No se acuerda de él?

Añade que no es posible hacer afirmaciones como la del presidente del Consejo sin volver á los tiempos del poder personal.

¿Es que el país no da nada?—sigue preguntando—Véase la corrupción municipal y provincial el aumento en la emigración, la crisis industrial, y otros muchos problemas y se convencerá el jefe del Gobierno de que hay asuntos vitalísimos á los que hay que atender con preferencia antes que á las cuestiones políticas.

Los carbones

Para demostrar el origen de la crisis hullera bastará decir que antes de estallar la guerra sudáfricana el carbón de Cardiff se cotizaba á 12 chelines, y que al presente está á 82, no siendo menor el precio de 25 en Newcastle. Es decir que se ha encarecido en una cuenca car-

El Señor Don Francisco Alomar y Femenia HA FALLECIDO A LAS ONCE DE LA NOCHE DE AYER HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTOLICA (E. P. D.) Sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará en la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia, el sábado 22 del corriente, á las once y media de la mañana. NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

Don Luis Castellá y Amengual ABOGADO HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS (R. I. P.) Sus hijo, hijas, hijos políticos, nietos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos le dediquen un recuerdo en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado á las diez y media en la Parroquial iglesia de Santa Eulalia, con lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en la iglesia. No se invita particularmente. No se recibe en la casa mortuoria.

bonifera al 150 por 100, y en otra más del 100 por 100.

Y no es esto sólo, sino que la industria hullaera no puede servir los pedidos que se le hacen, pues el Almirantazgo inglés pidió en Junio 200.000 toneladas, que debían ser entregadas en Septiembre, y sólo ha recibido 70.000.

Los alemanes son los que mayores cantidades de carbón necesitan. Sus industrias están en plena actividad y piden importantes cantidades de carbón con que alimentar sus máquinas; ni la producción de sus minas de Ruhr ni las de Austria pueden atender debidamente a sus necesidades, y de ahí que recurran al proveedor universal de hulla, Cardiff, a donde lo pagan más caro que en su país, y a donde también han de perder la paciencia esperando el tan deseado carbón.

Ante estas críticas circunstancias—según dice la Revista de Economía y Hacienda—algunas Compañías americanas introducen sus carbones en Europa, de los cuales, según la prensa inglesa consumen dos Compañías de gas de Londres y algunas otras de Alemania, y hasta se dice que el almirantazgo inglés ha celebrado un contrato de alguna importancia con una Compañía de Norte América.

La concurrencia americana, por el momento, no puede, sin embargo, aliviar la situación del mercado hullaero de Europa, pues tropieza con la carestía de los fletes.

Para contingencias futuras se anuncia la constitución en Ginebra, por capitalistas americanos, suizos e italianos, de una sociedad con un capital de 20 millones de francos, que tendrá por objeto la introducción en Europa de carbones americanos, a cuyo fin se dice que dispondría de una flota adecuada que le permitiría competir ventajosamente en tiempo normal con los carbones ingleses.

Este es un remedio para el porvenir; por de pronto, los hullaeros europeos hacen su agosto y se ríen de la temida concurrencia de los yankees.

Ahora bien; los precios del carbón, ¿seguirán subiendo? He aquí el problema. Es creencia general en el mercado que el alza valdrá a dejar sentir sus efectos hacia la entrada del invierno, por el mayor trabajo que las fábricas siderúrgicas y demás industrias realizan en esa época.

Es creencia general también que, mientras Inglaterra esté en lucha con el Transvaal y sienta la escasez de obreros a causa de los que han ido a la guerra, el alza sublevará en el mercado hullaero, pudiendo afirmar desde luego que tardará bastante tiempo para que los precios vuelvan a su estado normal de 18 ochenta toneladas.

En España se explotan en buenas condiciones de beneficio las cuencas hullaeras; pero es de sentir que todavía no puedan arrancarse y conducirse, por falta de vías de comunicación, los carbones de la cuenca de Utrilla, ni los de Torrelapaja, en las provincias de Teruel y Zaragoza, respectivamente, porque la ocasión era propicia para el desarrollo de esa riqueza y para atender a las necesidades de la industria peninsular, que así podría desenvolverse más fácil y económicamente.

Congreso femenino

La ilustre escritora Emilia Pardo Bazán dice lo siguiente, desde París, ocupándose del Congreso femenino que ha terminado sus tareas en la capital de la República vecina.

«No fué preciso romper la campanilla. No hubo tumulto. No hubo exhibiciones personales exageradas. El mismo entusiasmo del proselitismo, real y ardiente, anduvo discreto. Desde este punto de vista, el Congreso de las mujeres bien podría servir de modelo a los Parlamentos masculinos.»

Se dijeron cosas oportunas, y a veces ingeniosas. Una señora, aburrida ya de tanto oír que el hombre rebajaría su dignidad al desempeñar las faenas domésticas, preguntó por qué ha de ser más humillante cuidar de un estado en casa que de varlos en un restaurant, y por qué es peor barrer el cuarto que llevarle al toilette las botas.

No se abusó, sin embargo, de la chirlgota y del humorismo. Como que apenas se hizo uso. Se habló con seriedad y liura, y de problemas gravísimos. Los votos adoptados por la comisión organizadora y sometidos a la discusión y decisión del Congreso pueden calificarse de formidables, por su importancia.

Comprenden los salarios, la evaluación del trabajo de la mujer en la familia, la duración del trabajo, su higiene, la igualdad de los salarios (4 igual trabajo, igual remuneración), el trabajo en las prisiones y establecimientos de beneficencia, la situación del servicio doméstico, la modificación del traje de la mujer con arreglo a las exigencias de su trabajo, la protección al aprendizaje, el descanso y auxilio para las parturientas, la moral

ética e higiénica para ambos sexos, la educación integral lo mismo, la educación especial de las muchachas desde el punto de vista de la función maternal que han de cumplir, la supresión de la prostitución reglamentada, la reforma de las leyes civiles relativas a la constitución de la familia, la de las leyes penales en el matrimonio, la investigación de la paternidad, la reforma de la patria potestad, la protección al niño, la admisión de la mujer a las funciones y cargos públicos, la igualdad de derechos civiles y políticos. Bien podemos decir que nada se han dejado en el tintero las feministas.

Y todo lo resolvieron en el sentido más radical. Pidieron mucho, una inmensidad, para conseguir algo, lo que puedan. El Congreso desea y quiere que el Estado dé ejemplo a los patronos, retribuyendo igual a la mujer que al hombre; que los sindicatos femeninos elijan a las inspectoras del trabajo; que las muchachas aprendan economía doméstica, higiene y agricultura; que todas sepan un oficio; que sólo trabajen ocho horas; que cobren el domingo; que se acabe de votar la ley de «casieros» para la friolera de siete años presentada al Senado, para que las empleadas en el comercio puedan sentarse durante su labor y no contraigan enfermedades horribles; que las criadas tengan sus horas de descanso como las obreras; que las embarazadas descanzen quince días antes y cuatro semanas después del parto, con salario y asistencia; que al enseñar historia, los profesores enseñen más a los sabios que a los guerreros; que los programas de enseñanza sean científicos; que se funden granjas escuelas especiales de la mujer; que se autorice la concubinato; que (fijarse en esta petición tan racional) los notarios, abogados, procuradores y demás juristas consultos y funcionarios jurídicos desechen las viejas fórmulas y escriban y redacten claro, de modo que las entienda el más lego... y me paro aquí, porque es tanto lo pedido, que necesitaría llenar otra columna.

El tiempo y la realidad depurarán la obra del Congreso... No la juzgamos: es una aspiración, mejor dicho, un volcán, un hervidero, un horno eléctrico de aspiraciones. Tan largo tiempo se ha legislado y vivido contra la mujer ó haciendo caso omiso de ella, que esta erupción de lava había de producirse. El siglo XX, que unánimes pareceres consideran llamado a cambiar del todo la condición de la mujer, tiene la palabra.

Kruger

Una interview

El Daily Telegraph de Londres publica el siguiente despacho de su corresponsal en Lorenzo Marquis:

«He solicitado del gobernador el correspondiente permiso para visitar al señor Kruger con el objeto de conocer su pensamiento acerca de la proclama del general Roberts.»

«Pensaré en el aposento donde se hallaba el presidente de la República del Transvaal.»

El venerable anciano estaba reclinado en una chaise-longue y en un sitio apartado de la luz.

El señor Kruger padece una fuerte afección a la vista, por cuyo motivo usa gafas ahumadas.

La barba la tiene completamente blanca y mucho más larga que cuando por última vez lo vi en Watervaldorp.

M. Berdell, comisario de policía del Transvaal, fué delegado por Kruger para responder a mis preguntas, respuestas que el presidente podía rectificar toda vez que estubamos en su presencia haciendo el interrogatorio.

«Pregunté por el estado de salud del señor Kruger y me respondió el comisario que sería excelente á no ser por su afección a la vista que consiste en una gran debilidad.»

«¿Ha leído el presidente la proclama de lord Roberts?»

«Sí.»

«¿Es cierto que el señor Kruger se propone marchar á Europa en breve?»

«Sí y no. El presidente ha salido del Transvaal por tiempo limitado. Podrá volver dentro de seis meses caso de que vaya á Europa, pues sobre este particular nada se ha decidido aún.»

«¿Pueden los burgueses alimentarse todavía la esperanza del triunfo de su causa, y por qué continúan la guerra?»

«Nosotros peleamos por la independencia de la patria, y por consiguiente, combatiremos contra nuestros opresores mientras tengamos una gota de sangre que verter.»

La continuación de la guerra no es inútil para nosotros. Esto hace que se nos continúe admirando en todo el mundo y tengamos todas las simpatías.

Si nos sometemos tenemos en perspectiva una Santa Elena ó un Cayán. A esto preferimos combatir constantemente y mantener siempre la esperanza del triunfo.

La proclama de lord Roberts es un tejido de falsedades y esta es la opinión del señor Kruger.

Roberts está muy equivocado al decir que ha acabado con nosotros.

El tiempo probará que estamos muy lejos de ser vencidos.

¡Vencidos; vencidos los boers, cuando luchan con su corazón y con todas sus energías por una santa causa!

Eso es imposible.

La historia está llena de ejemplos, y el nuestro será digno de figurar entre ellos.»

NOTICIAS

España y Extranjera

Negros y blancos en Nueva York

Un telegrama de Nueva York participa haber estallado un sangriento motin á consecuencia de las constantes discordias entre la raza blanca y la raza negra.

Habiendo sido asesinado un policemen por un negro, más de mil blancos acudieron á la casa en que vivía la víctima, y prorumpieron en espantoso clamoreo, dando grandes voces de: ¡Venganza! ¡Venganza! La noticia del suceso propagóse rápidamente, y el número de los blancos amotinados aumentó pronto de un modo considerable.

Los blancos, poseídos de la mayor indignación, extendiéronse al instante por a guisa de algarabía, dando caza á cuantos negros encontraban al paso. Hubo carreras, voces, golpes, patadas, palos, pedradas y hasta disparos de revolver. Los tranvías vieron obligados á suspender la circulación. Cerráronse numerosas tiendas. También cerraron las puertas no pocas casas particulares. El cuadro era imponente, y el pánico grande.

Por la noche se reunieron los negros en gran número, y armados con navajas de afeitar, dando caza á cuantos negros encontraban al paso. Descendidos policemens vieron obligados á intervenir en la refriega, acabando por dispersar á los grupos tumultuosos de los negros. Los blancos se retiraron luego, aglomerándose cerca de cien mil.

Costó más de seis horas conseguir el restablecimiento del orden. A consecuencia de la refriega, hay muchísimos heridos.

Teresa Mariani

El Caffaro, de Génova, se ocupa en uno de sus últimos números de los triunfos obtenidos en España por Teresa Mariani, y añade que la eminente actriz ha prometido recorrer nuestra Península, declamando en castellano en unión de actores españoles.

Con este objeto recuerda el Caffaro que no es la Mariani la primera actriz italiana que ha representado en idioma extranjero, pues la Ristori declamó en francés en París, y la Padellini también lo hizo en portugués, en América. Alejandro Salvini recitó los últimos años en inglés, en compañía de actores americanos; Luis Monti hizo lo mismo en una época en que pensaba dejar la escena italiana por la inglesa, y Alejandro Migliori ha declamado durante algún tiempo en portugués con éxito.

Estos precedentes hacen esperar que Teresa Mariani saldrá airosa en su empeño de declamar en su lengua extraña.

La Marina de guerra yankee

Actualmente están en construcción en los Estados Unidos 70 buques de guerra.

Un informe publicado por el almirante Hisehornd contiene detalles curiosos sobre esta formidable flota. Entre esos barcos hay 12 acorazados de escuadra, 6 cruceros acorazados, 9 cruceros protegidos, 4 monitores, 16 contratorpederos, 15 torpederos y 7 submarinos.

Ocho de aquellos acorazados, el Kentucky, el Illinois, el Alabama y el Wisconsin, tendrán una velocidad de 17 nudos, y estarán terminados antes de un año. Tres acorazados, el Maine, el Missouri y el Ohio, deberán hacer 18 nudos por hora, y cinco de los otros, 19. Los seis cruceros acorazados tendrán una velocidad de 22 nudos, y los seis protegidos una de 17 y 21. El submarino Plunger está en construcción en Richmond (Virginia).

La flota acorazada de los Estados Unidos se compondrá de 26 buques de esta clase, una vez terminada la construcción de aquellos.

NOTICIAS CORTAS

Por el Globo

Los indígenas de Leriba se han sublevado. Han sostenido un combate resultando cuatro muertos y cinco heridos.

—Por un nuevo procedimiento (que se el aire esterilizado) inventado por el Sr. Kopf, la carne puede conservarse muchísimo tiempo sin que experimente la menor alteración en sus condiciones.

—En las maniobras que la escuadra inglesa ha hecho últimamente se han verificado pruebas del aparato de telegrafo sin hilos inventado por Marconi dando excelentes resultados. Se colocarán 32 de esos aparatos en los barcos de guerra ingleses.

—En Pekín hay 70.000 aliados, de los cuales hay 12.000 japoneses y 8.000 rusos.

—Un aficionado de Oádiz hablando de fascinación de toros, dice, que él está dispuesto á esperar al toro á la salida del chiquero y con tan solo un paraguas encarnado de los antiguos, como defensa.

—Saragosa en el próximo año visitará Alemania ó Inglaterra.—X.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 1.º de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación se celebrará público subasta para enagenar las garantías de los préstamos vendidos en Octubre de 1899.

Hasta el día 29 del corriente á las ocho de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Balears 20 Septiembre de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Ebro.

Colegio de corte PARA SENORITAS

Abrió sus clases el día 1.º de Octubre. Calle de Osetos, número 18, piso 3.º. Informes en el mismo Colegio.

Nuestra Información

Asuntos municipales

A las primeras horas de esta mañana han salido para el monte de Randa (Luchmayor), el alcalde accidental señor Abrines, el síndico Sr. Mariá, el maestro de obras Sr. Segura y un notario.

No conocimos áfortunadamente el objeto de este viaje, aunque suponemos que los representantes de nuestro Ayuntamiento se proponen visitar las fincas que posee el municipio en el citado monte, y acaso esta visita se halle relacionada con ciertas comunicaciones que se han cruzado entre el obispado y la alcaldía referentes á la propiedad del mobiliario existente en una casa ó santuario propiedad del Ayuntamiento.

Reclutas

La comisión mixta de reclutamiento ha formado y publicado en el Boletín Oficial el repartimiento de los 189 reclutas de la zona de esta provincia que han sido llamados al servicio de las armas, por real decreto de 27 de Agosto último.

Forman dicho número los comprendidos en el artículo 31 de la vigente ley de reclutamiento y los procedentes de la revisión del año actual declarados útiles á quienes no ha correspondido ser excedentes de cupo en el sorteo del correspondiente repartimiento.

Conforme, pues, á dicho repartimiento, cada pueblo debe contribuir con los siguientes mozos.

Isla de Mallorca.—Alaró 4, Alcudia 2, Algaida 2, Artá 7, Bufaleum 4, Banyola 2, Campanar 4, Campos 6, Capdepera 1, Castil 1, El porrius 2, Establimens 1, Santa Eugenia 1, Felanig. 11, Iaca 3, San Lorenzo 2, Lloseta 1, Lluçmaior 1, Manacor 16, Santa Margarita 4, Maria 2, Santa Maria 4, Marratxi 1, Mossúuri 2, Muro 6, Palma 20, Petra 6, Pollensa 4, Porreres 4, La Puebla 1, Puigpuñent 1, Sancellis 3, Santanyi 4, Selva 6, Sineu 6, Sóller 4, Son Servera 7, Valldemossa 1, Villafrauca 1.

Isla de Menorca.—Alayor 3, Ciutadella 3, Mahón 8, Mercadal 1.

Isla de Ibiza.—San Antonio Abad 7, Santa Eulalia 5, San José 2, San Juan Bautista 3.

Hecho el resumen resulta que á la Isla de Mallorca le corresponde dar 157 soldados, á la de Menorca 15 y á la de Ibiza 17, que forman el total de los 189 reclutas pedidos.

Incendio

La Guardia civil del puesto de Sancellas ha dirigido una comunicación al Sr. Gobernador dándole cuenta del siguiente suceso.

A las dos de la tarde del día 19 tuvo noticia de que en la casa de campo denominada Sol del término de Sancellas propiedad de Miguel Pas Florit se había declarado un incendio.

Allí se trasladó la Guardia civil encontrando la casa y un establo contiguo ardiendo.

El siniestro había tomado ya tanto incremento que fué imposible sofocarlo por más esfuerzos que se hicieron por dicha fuerza, las autoridades locales y buen número de vecinos.

A los pocos momentos se desplomó el edificio incendiado sin haberse logrado extraer los muebles y efectos que contenía.

Los daños se calculan en unas 1200 pesetas. No ocurrieron desgracias personales.

En la Audiencia

Algo de política

Lo ha dicho esta mañana el Ministerio Fiscal: aquí lo principal del proceso tiene por base la política. Es uno de tantos hechos que movido por las pasiones políticas se llevan á los tribunales, para que con su imparcialidad resuelvan.

El hecho es sencillo. En el año 1897, el Gobernador de esta provincia señor Guzmán suspendió del cargo de Alcalde y teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Bújor á D. Sebastián Martí Payeras y á D. Sebastián Payeras Martí como igualmente al síndico y á otros tres concejales. Para sustituir dichos vacantes se nombraron algunos concejales interinos, y el Ayuntamiento, de su seno, nombró á D. Francisco Siquier alcalde interino de aquella corporación.

Después de algún tiempo, los tribunales sobreseyeron la causa que se seguía contra los Sres. Martí, Payeras, y otros concejales; en su consecuencia, los concejales solicitaron la reposición en sus cargos; fueron al Ayuntamiento y se posesionaron de aquellos, excepto el Alcalde D. Sebastián Martí, quien no podía ocupar la Alcaldía por estar procesado por otro concepto.

El primer teniente de alcalde Sr. Payeras manifestó en sesión que á él le correspondía ocupar la presidencia de la corporación, por estar impedido el

Alcalde propietario Sr. Martí. El Alcalde interino Sr. D. Francisco Siquier negó á entregar las insignias al Payeras, por cuanto había sido nombrado por el Ayuntamiento, añadiendo que no entregaría la vara sino antes consultar con el Sr. Gobernador.

D. Sebastián Payeras acudió á los tribunales en contra de D. Francisco Siquier por prolongación de funciones. La Comisión Provincial entendió que el Sr. Siquier debía continuar al frente de la Alcaldía, mientras el Ayuntamiento no revocara el acuerdo ó mientras el alcalde en propiedad no se presentara para ocupar su puesto.

El procesado Sr. Siquier ha declarado resistiendo los hechos, tal y como los hemos expresado como igualmente el querrelante D. Sebastián Payeras.

El Ministerio público, que estaba representado por el Sr. Corral, entendió que desde el momento en que los tribunales declararon el sobreseimiento de los concejales procesados, á éstos se les debía dar posesión de sus cargos, como se hizo, pero también debía ocupar la Alcaldía el primer teniente de alcalde Sr. Payeras, por hallarse impedido el alcalde en propiedad Sr. Martí. Terminó su discurso pidiendo para el procesado la pena de seis años de inhabilitación de funciones públicas, 175 pesetas de multa, accesorias y costas.

El representante del querrelante don Enrique Sureda, en hermoso alegato ha entendido con el ministerio público, que el Sr. Siquier es autor de prolongación de funciones. Explica el hecho, con gran riqueza de detalles; hace comentarios sobre el procedimiento del procesado, entendiendo que debía entregar la Alcaldía al Payeras, desde el momento en que los tribunales sobreseyeron la causa que se seguía á él y otros concejales; termina su discurso pidiendo se imponga al procesado la pena que se fija en sus conclusiones provisionales.

El abogado D. José Socías usó de la palabra para defender al procesado don Francisco Siquier.

Se lamenta de que la política de campanario sea el motivo de que se ventilen asuntos de esta clase en la Audiencia; por un *liquis miquis*, por si uno debe entregar la vara á otro nos hemos reunido. Extraña que pasados dos años todavía el Sr. Payeras guarde en su pecho rencor y quiera perseguir al señor Siquier por prolongación de funciones, por no haberle querido dar posesión de la alcaldía.

A los tribunales hubiera llevado el Sr. Payeras al Sr. Siquier si no hubiera continuado en la Alcaldía; entonces hubiera sido por abandono de funciones. Era tal la llama que ardía en el pecho del Sr. Payeras que su intención era procesar al Sr. Siquier, ya por prolongación, ya por abandono de funciones.

El Sr. Socías, entiende que la causa de hoy no debe ser vista por los tribunales de justicia y si por los administrativos.

Con brillantez y con copiosos datos, el Sr. Socías defende al procesado de los cargos que le han dirigido el Fiscal y la Acusación Privada.

Terminó su alegato de defensa solicitando la libre absolución de D. Francisco Siquier y pidiendo, que las costas se impongan al querrelante.

El presidente Sr. Iribarne declaró concluso el juicio por sentencia.

La visita de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio declarativo de mayor cuantía promovido por D. José Cortés Segura contra doña Magdalena y D.ª Catalina Mayol y Pont sobre cumplimiento de un contrato.

Los letrados Sres. Sampol (D. Pedro) y Bannasar de fenderán respectivamente á las partes.

Escuela libre de Comercio

Por creencia de interés, adjunto copiamos los acuerdos que tomó la Cámara de Comercio que hacen referencia á la organización de una Escuela.

- 1.º Aprobar el encamillado del Registro de matrícula en matrícula.
2.º Extender nombramiento de Profesores numerarios de esta Escuela á D. Francisco Busquets, á D. José Ostmo Castañó y á D. Joaquín Bamber, consignando que el 1.º tendrá á su cargo la clase de Cálculos mercantiles; el 2.º la de Geografía económica industrial, y Estadística, y el 3.º las de Primer curso de lengua francesa y Primer curso de lengua inglesa.
3.º Extender nombramiento de Profesores auxiliares de la Escuela, á favor de D. Jaime Pomar y D. José Ramon, consignando que el 1.º tendrá á su cargo las clases de Historia de España y Historia Universal y el 2.º las de Arithmetica y Cálgebra.
4.º Extender nombramiento de Profesor suplente de la Escuela á favor de D. Pedro Molí.
5.º Queda con a vitalidad las retribuciones mensuales de Profesorado.

6.º Nombrar Secretario de la Escuela al profesor D. Jerónimo Casiano, [o]a retribución que oportunamente la Cámara fijará, y con la facultad de utilizar siempre que lo estime conveniente los servicios del escribiente de la misma.

7.º Recargar a los Profesores de la Escuela la formación del Reglamento interior de la misma.

8.º Que se construya desde luego el mensje necesario y se adquiere el material científico indispensable para que las clases puedan empezar el día 1.º de Octubre próximo.

9.º Que se de conocimiento al Rectorado de Barcelona de la creación de esta Escuela por radiar dentro de su distrito Universitario.

10.º Que en el Boletín de la Cámara se abra una Sección dedicada a la Escuela, para consignar en ella cuanto convenga conozcan los señores socios y para la publicación de trabajos que puedan ser de utilidad a los alumnos de la misma.

Y 11.º Que para fijar las horas de clases se espere a conocer el resultado de la matrícula con el fin de poder tener en cuenta las necesidades de los inscriptos y atenderlas en lo posible a la conveniencia de Profesores y alumnos.

Del mar

Ayer tarde fundó en nuestro puerto el bergantín Chilo procedente de Barcelona, con cargamento de hierro.

—El vapor Mallorca, a las ocho de esta mañana ha fundado procedente del mismo puerto.

—El vapor correo Unión no ha llegado a este puerto a causa del mal tiempo.

—El vapor correo Cataluña, a las seis de esta tarde ha salido para Barcelona y Marsella, llevándose una considerable partida de almendras.

—A las siete menos cuarto de esta mañana ha fundado en el puerto de Barcelona el vapor correo Lulio.

AVISO

El sábado quedó abierto en las cajas del Crédito Balear y Fomento Agrícola, el pago del primer dividendo de 100 pesetas correspondiente a la emisión de obligaciones para la construcción del nuevo Teatro Circo.

PALMA

Véase la edición de esta mañana

El alcalde ha impuesto una multa de cinco pesetas a un sujeto que quería apoderarse de un perro cogido en la vía pública por la guardia municipal.

Al medio día se ha verificado hoy la conducción al cementerio del cadáver de D. Luis Castellá de cuyo fallecimiento hemos dado cuenta en el suplemento de esta mañana.

Acompañaban el coche fúnebre buen número de abogados de este colegio y numerosos amigos del difunto. Q. E. P. D.

La Junta Provincial de Instrucción pública anuncia que ha de convocarse por concurso único la escuela elemental incompleta de niñas de Moscarí dotada con el haber de 275 pesetas anuales y la gratificación de casa y retribuciones. Las solicitudes se dirigirán al presidente de dicha junta en el plazo de 30 días.

La Administración de Hacienda de esta provincia, con el objeto de proceder a la formación del repartimiento del cupo señalado a esta provincia por el concepto de contribución territorial, rústica y pecuaria y de edificios y solares ha ordenado a los alcaldes que remitan dentro de quinto día certificación de los recargos municipales que los ayuntamientos respectivos hayan acordado imponer sobre el cupo del tesoro, teniendo en cuenta que dicho recargo no puede exceder del 16 p.º de las cuotas correspondientes a los vecinos.

El juez instructor de la comandancia de marina de esta provincia cita, llama y emplaza a los individuos Bartolomé Barceló Sbert y Jorge Calafat Homar, tripulantes del buque Linda apresado con 75 bultos de tabaco de contrabando.

Han sido puestos a la disposición del juez municipal de Felanitx dos individuos mayores de edad convictos y condenados de haber maltratado a otro.

Ha sido curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Catalina un muchacho de diez años que presentaba varias heridas y contusiones en la cabeza por haberle surrado otro muchacho mayor en el paseo del Borne.

Entre los pasajeros de que ha sido portador el vapor Mallorca figuraba el coronel de carabineros Sr. Bamejos, acompañado de un hijo, y el práctico de este puerto D. Francisco Roselló.

El lunes próximo saldrá para Barcelona y Marsella el vapor Mallorca. Limpia fondos en el último de dichos puertos.

Llegará a esta ciudad de regreso de Marsella el sábado de la semana próxima.

A causa del fuerte viento E. que reinaba ayer en el golfo de Valencia no salió del puerto de este nombre el vapor correo Unión.

Por este motivo hoy nos hemos quedado sin correspondencia de la península.

Hoy en la villa de Buñola se ha celebrado la fiesta Titular de la población dedicada a San Mateo apóstol.

El vapor Cataluña, salido esta tarde, se lleva gruesa cantidad de almendras para el mercado de Marsella.

El Presidente del Circolo de Bellver en atento B. L. M. nos ha invitado a la velada musical que se celebrará en los salones de aquella Sociedad el día 22 del actual a las ocho de su noche.

Agradecemos a D. Juan Mas y Vich su fina atención.

Según un estado que publica el Boletín Oficial de la provincia el precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Agosto último, fué de 30 10 pesetas el quintal métrico. El de la cebada fué de 24 48 pesetas y el del maíz de 25 10 pasas.

El precio mayor del trigo durante el expresado mes fué de 33 pesetas alcanzado en Ibiza y el menor de 28 pesetas en Iaca.

El precio máximo de la cebada fué de 27 pesetas en Mahón y el mínimo de 21 pesetas en Iaca.

Dice un colega madrileño: «Parece que se ha desistido del proyecto de unificar la venta de hojas telegráficas y de sellos, en vista de que ofrecería en la práctica grandes dificultades y molestias para el público y la administración.»

El Director del Colegio Lulliano encontró esta mañana por la calle del Peregril un collar con varias piscolillas insertas en él. La persona que lo haya perdido puede pasar por dicho Colegio, calle de Pálacio n.º 9, antes de las once de la mañana ó de las cinco de la tarde, donde nuestro amigo D. Jaime Pomar le entregará dicha prenda.

Se está abriendo una zanja en la calle de la Balsaris; por este motivo los tranvías hacen su punto de parada en la de Océán.

El almendrón, ayer en el mercado de Iaca alcanzó el precio de 152 50 pesetas los 42 kg.

En el teatro de la Fraternal Forense del Molinar, el domingo por la noche se dará función.

En el vapor Lulio ayer se en baró para Barcelona el ingeniero mecánico Sr. Dr. Pedro Bofill.

En la iglesia de los Capuchinos se está celebrando Jubileo de Cuarenta Horas.

Por las noches se celebran numerosas concurrencias de fieles. Ocupa el púlpito el Rvdo. P. Riera.

Gran Rebaja de precios. Gran Bazar Catalan Véase en la cuarta página.

La sangría granulada. Fantez es sin disputa, la más eficaz, la más agradable y la mejor representante que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín & C.º, Benquerens y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—San Mauricio, y compañeros mártires, y San Silvano, confesor.—Tempora.—Ordens.

Cuarenta Horas.—Concluyen en los Capuchinos. A las seis se expondrá S. D. M. Por la tarde, a las seis y media, después del rosario se dará fin al Triduo. Predicará el Padre Riera. Después del sermón, «Te-Deum» y reserva.

Otras funciones.—En San Jerónimo, al anochechar, empezará solemnemente en obsequio a su Titular. Ocupará el púlpito el Rdo. P. José Auba, filipense. Se continuará la novena a la misma hora los días siguientes.

—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochechar, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Boletín meteorológico El barómetro marca 681 mm.; ha descendido 3/5. El termómetro señala 28.º g. Viento NE. El armamento se ha visto poco nublado.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales Hospital Provincial Movimiento de enfermos del día 20 de Septiembre de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan. Values: 337, 1, 9, 0, 329.

Cementerio Día 20.—Magdalena Darder Mas, viuda, 74 años, Jaime II n.º 52, gangrena.—María Catalina Sancho, viuda, 33 años, San Pedro n.º 16, supuración pulmonar.—Francisco Torres Llompart, casado, 60 años, Bosch núm. 18, aneurisma.

Las islas

Iaca Mercado Almendrón de 152'50 a 60'00 pesetas los 42 kilogramos.

Trigo de 18'00 a 00'00 los 70 litros. Candeal, de 18'00 a 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 10'00 a 00'00 id. Avena del país, de 8'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 7'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 17'00 a 00'00 id. Maíz de 16'00 a 00'00 id. Habichuelas (confite) de 39'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 26'00 a 00'00 id. Frijoles, de 39'00 a 00'00 id. Habas para cocer, de 19'00 a 00'00 id. Id. ordinarias, de 18'00 a 00'00 id. Id. para ganados 17'00 a 00'00 id. Cerdos cebados, de 12'00 a 00'00 los 10 kilogramos. Higos pasas, de 13'00 a 00'00 id. los 42 id. Anasón, de 5'00 a 00'00 id. los 33 gramos.

San Lorenzo A la edad de 89 años ha fallecido el apreciable y bondadoso vecino Mateo Roselló (a) Pólit, padre político de nuestro buen amigo, el Director de la banda de música de esta villa, Sr. Ballster.

Al enviar nuestro sentido pésame a la familia, rogamos a Dios para el eterno descanso del alma de finado.

—Hemos sabido con agrado que el laborioso joven D. Salvador Galmés Sancho, natural de este pueblo y alumno interno del Seminario Conciliar de Palma, ha ganado después de brillantes ejercicios, una plaza de beca entera en el referido establecimiento. Con tal motivo, enviamos al aventajado joven Sr. Galmés nuestra más cumplida enhorabuena, que hacemos igualmente extensiva a su apreciable familia.—C.

Dichosos los fuertes

Durante un viaje tuve ocasión de conocer a una persona que se me hizo simpática por la expresión de satisfacción y felicidad que llevaba en el semblante. Y por cierto, razón tenía de estar satisfecho, como verá. El Sr. Pedro Landrich vive en la Babil, provincia de Gerona. Me explicaba, como sigue, la causa de su contento, y sobre su conversación llamo la atención de los jóvenes que, sin darse cuenta del estado especial en que encuentran, se preguntan si la vida que apenas empieza se ha sembrado y ya si la fuente de los gozos de la existencia se ha agotado.

«Acabo de pasar un período de mi existencia de los más críticos. Penosamente de carácter gravísimo se manifestaron en mí salud y provocabron en todos mis órganos una debilidad extrema que me pasó en gran cuidado. Probé todos los medios más energicos para curar este entumecimiento de mi virilidad, y el único que me dió excelentes resultados fueron las píldoras Pink del Dr. Williams. Lo demostro con sinceridad, que considero las píldoras Pink como un medicamento superior y de una eficacia absoluta contra la debilidad general y para regenerar la sangre empobrecida y viciada.»

Esta declaración del Sr. Landrich es concluyente y prueba cuán poderosa es la acción de las píldoras Pink en la reconstitución de la sangre. Con esta regeneración de la sangre se verá desaparecer la anemia, la clorosis, la neurastenia, el reuma y la debilidad general, causada por el exceso de trabajo y de los placeres. Estas diferentes afecciones son consecuencia del empobrecimiento de la sangre.

Las píldoras Pink, preparadas por los señores Gabilin & Co., farmacéuticos, de primera clase de París se hallan de venta en casa de D. Juan Valera, Palma de Mallorca y todas las buenas farmacias al precio de pias. 4 la caja ó pias. 21 las 6 cajas. Nuestro representante en España, Frans Janssens, Paseo de Gracia 57, Barcelona.

GRAN ALMACEN de papeles pintados

de JAIMÉ HERNÁNDEZ, Sucursal de Barcelona, calle Canuda—23.

Gran competencia Papeles desde 1 y medio Real a 100.—Armaduras mates a 5 reales el rollo.—Fondos lisos desde 5 id. el rollo.—La colocación a Real el rollo.

También se hacen cieles rasos de Tela. La casa hace toda clase de trabajos en pinturas con todos los adiantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al oristol como en arte Decorativo: la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA

Unión Comercial VIAJE EXTRAORDINARIO A Barcelona y Marsella

El vapor Mallorca

Saldrá de este puerto para dichos puntos el próximo lunes día 24 Septiembre a las seis de la tarde. Admite carga y pasaje a precios económicos. Informes: Oficinas, Victoria, 19.—Agente de Adana, Bernardo Estela, Muelle, 6.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Fuerzas a filipinas.—Triunfo.

Madrid 21 (10'45 m.) Washgton.—Segun manifestó Mr. Makinley pronto se enviará a Filipinas un nuevo batallón de infantería.

El las elecciones verificadas en la isla de Cuba por los delegados de la Convención constitucional ha obtenido inmensa mayoría el partido antiamericanista.

Portugueses y boers

Madrid 21 (10'45 m.) Los periódicos de Lisboa dicen que en el caso probable de que los boers se refugiaren en Lorenzo Marqués el gobierno portugués daría a las autoridades las instrucciones relativas al régimen a que debería someterséles.

Complot descubierto

Madrid 21 (10'45 m.) El generalísimo Mr. Roberts telegrafia dando detalles del complot descubierto en Johannesburgo el día 14 de Julio último.

Roberts ha declarado que de los 500 extranjeros complicados en el complot; 75 quedaron puestos en libertad y que los demás fueron deportados.

12.000 muertos

Madrid 21 (10'45 m.) Nueva York.—Un despacho de Austin (Tejas) dice que según los informes oficiales el ciclón desencadenado el día ocho del actual causó en Galveston y en las costas doce mil muertos.

Los daños materiales son incalculables.

Es de correos

Madrid 21 (10'45 m.) El subsecretario del ministerio de la gobernación ha telegrafado al alcalde de Linares tratando de comprobar la certeza de un rumor que ha circulado suponiendo que han ocurrido allí desórdenes producidos por la cuestión obrera.

El falle de la causa instruida con motivo de las irregularidades descubiertas en correos pide la separación del cuerpo de los señores Rayo y Prime de Rivera. El expediente se ha enviado al Sr. Dato para la resolución definitiva.

Más vapores

Madrid 21 (10'45 m.) Cádiz.—A principios del próximo mes de Octubre será botado al agua el vapor trasatlántico Udala y en Noviembre se pondrán las quillas de los vapores Duque de Nájera y Marqués de Bering.

Escaramuza.—Stein.

Madrid 21 (10'45 m.) Dicen de Lorenzo Marqués que el combate que se dijo había tenido lugar en la frontera fué solo una escaramuza entre boers y portugueses cafres.

Corre el rumor de que el presidente del Estado libre de Orange Mr. Stein ha vuelto a esta capital

El cultivo del Tabaco

Madrid 21 (10'45 m.) Valencia.—En la recolección de tabacos verificada en los campos de experimentación se ha obtenido el siguiente resultado: En Alberique se ha cogido un tabaco muy fino y en Alginet la cosecha ha sido muy abundante. Dentro breves días se procederá a las operaciones de laboreo de las muestras obtenidas.

Termenta.—Rifa.

Madrid 21 (10'45 m.) Cádiz.—Los barcos que habían salido a la pesca se vieron obligados a causa del tiempo durísimo que reinaba a refugiarse en los puertos próximos.

A uno de aquellos barcos se le rompió la vela y al caer arrojó un niño al agua.

Dos guapos que rñieron por cuestiones de un quitame allá esa paja se propinaron sendas puñaladas.

Dewet.—Hasta la muerte.

Madrid 21 (10'45 m.) Dicen de Pretoria que el general boer Dewet acompañado solamente por ocho hombres ha pasado por Porcherstroom, a pesar de la escrupolosa vigilancia de los ingleses.

Fué acogido después con gran entusiasmo por los holandeses. El general Dewet declaró que los boers continuarán la guerra hasta que quede un sólo hombre vivo.

Combate entre americanos y filipinos

Madrid 21 (10'45 m.) Comunican de Manila que ciento cuarenta americanos el diez y seis del actual tuvieron un combate en la población de Mavistal con ochocientos filipinos.

Los americanos se batieron en retirada teniendo dos oficiales y veintidos soldados muertos. Los filipinos tuvieron un coronel y nueve hombres muertos y veinte heridos.

Alemania y China.—Ha auxilio de los cristianos.

Madrid 21 (10'45 m.) Dicen de Berlin que Alemania propone como condición de la paz de China el desmante de la artillería de los fuertes del puerto de Yantre.

La columna de americanos que salió de Pekin en auxilio de los cristianos se encuentra en Shuehtien.

FABRA

Vapor a Lazareto sucio

Mahón 21 (11'30 m.) (OFICIAL) Delegado a Gobernador civil. A las siete de esta mañana ha fundado en el Lazareto sucio el vapor ingles Vester. Va al mando del capitán Mr. Jannes Sometik y componen su tripulación 13 marineros.

Procede Glasgow, y trae 429 toneladas de cargamento de carbón universal.

En la travesía no ha ocurrido novedad a bordo.

La patente sucia viene clasificada en el grupo D.

Efectuará las prácticas sanitarias de reglamento.

BOLSIN

Barcelona 21 Septiembre (10-m.) Interior fin de mes . . . 73'70 Amortizable 5 p.º . . . 93'05 Cubas 1890 . . . 73'08

Se necesitan agentes con buenas comisiones.—Escrit. n.º, número 21, informarán.

Nicolás Ticolat

CIRUJANO DENTISTA Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Ortodoncias, empastes, extracciones sin dolor.—Precios económicos. Calle de Relaires, número 129.—PALMA

Interesante

A los Sres. Sacerdotes

En la Secretaría. Holandés instalada en los

Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, números 2 a 10.

Se construyen nuevos modelos de Mantos para Verano ligeros y económicos, artículo negro gamuza desde 3'25 pias. el Manteo confeccionado.

Para preservar la vista del sol

Gafas y lentes con cristales de color. Precios reducidos.

25-BROSSA-25-PALMA

Coronas mortuorias

Depósito especial para Baleares PRECIOS DE FABRICA Elegante y variado surtido. LOPEZ-Quint, 4—Palma de Mallorca.

Gran rebaja de precios en todas las secciones

Jaime II-14 - GRAN BAZAR CATALAN - Jaime II-14

Urge el liquidar lo más pronto posible.

Es preciso verlo para creerlo.

Gran rebaja de precios

Casi se dan los géneros de balde

JAIME II-14 - PALMA



TIENDA DE CORSES - La Catalana

BROSA - 12 - TIENDA

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma PARISIEN; precios económicos. Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés técnicos para señoras delicadas. Ricos y elegantes corsés para novias. Buen corte - Últimos modelos de París. - Género superior. - Composturas a todas clases.

N.º 12 - BROSA - NUM. 12 - PALMA.

NOTA: Se pide domicilio a tomar medidas y a probar los corsés.



Viaje de recreo

á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubierta por Mr. E. A. Martell (1898) en el término de Manacor.

Ida y vuelta el mismo día

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas. - Por cada persona de aumento, 1.50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 31. - Manacor.

PONADA DE FUEGO

Fórmula en las Exponiciones de Lugo, Legorreta y Sijón.

En las señoras del ganado vacuno, mular y caballar, así como en los infantes y animales de estos animales en energía, rápida y segura su acción repulsiva y resolutoria, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria prescribiendo por el insulativo.

No destruye el pelo ni deja marcas en la piel.

Sustituye al hiebro candente sin sus inconvenientes.

Se vende á 6 reales caja en las principales Farmacias. - Depósito General en las Baleares: Centro Farmacéutico en Palma de Mallorca.

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestinos.

NEUROGASTRINA

Cura las enfermedades propias de la DENTACION

como igualmente los «entarras gástricos», los «cálculos», «vómitos», «indigestiones», «diarreas», «disenterias» y demás enfermedades procedentes del «Aparato gastro-intestinal».

Farmacia de Martorell

Plaza de Coll - Esquina á la calle de Fiol. - Palma de Mallorca.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliares en el

Purgante de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente.

Inspecciones, Acidosis, Náuseas, Indigestiones, Afeciones nerviosas, Irregularidades del menestre, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las lagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela. - Centro farmacéutico y principales.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de Cuba-México. - El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Gerona, el vapor «Reina María Cristina» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guaymas y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «León XII» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia. - El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Gádiz, el vapor «Cala de Panayá» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Golon, Sabanilla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y sencillamente directos.

Línea de Filipinas. - El día 6 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Io y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires. - El 3 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádiz saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Gádiz al vapor de Linares del Brasil-Pacífico.

Línea de Fernando Poo. - El 25 Septiembre de Barcelona y el 30 de Gádiz, saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mauritania y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Camarines. - El día 15 saldrá de Barcelona, el 17 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Managua, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Wanger. - Salidas de Gádiz: lunes, miércoles y viernes. - Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, señálese á los Agentes de la Compañía en Palma PLAZA DE ANTONIO MAURA - NUM. 4

IMPORTANTE



En el laud patrón Ramón Lopez, se vende el cargamento de melones de los llamados de (guarda más) á 4 pesetas quintal.

Dichos melones son los que puedan durar mucho tiempo.

LA CATALANA

Compañía de seguros á prima fija contra incendios, el rayo, las explosiones del gas y de las máquinas á vapor.

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO 1865

Domicilio social: Dormitorio de S. Francisco 5, pral.

Único subdirector en la provincia de las Baleares, con título y poderes Notariales D. José Arbós y Mestre.

Oficinas de la Subdirección: Calle de Serifá, número 24, pral.

GUANO SANTA MARIA

Colemina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin esperanzas á que queden esquilimados con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11; y en la calle Alfarrería, número 46 - Almacén de Vinos.

AGUAS MINERO-MEDICINALES

de MADREMANA

(llamadas de Nuestra Señora de los Angeles)

«Ferruginosas, Bicarbonatas. - Variedad, Aciditas, Bicarbonatas, Mixtas, Silicadas y Litínicas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona en 17 de Noviembre de 1899. Indicadísima para combatir con excelentes resultados las «dispepsias flatulentas ó dolorosas (gastralgias), dispepsias ácidas por atonía del estómago, anemia, clorosis, desarreglos menstruales, reumatismos, gota, infartos del hígado, riñones y bazo, enfermedades de la próstata, inflamaciones crónicas de la matriz y ovarios, distensión uterica, cálculos renales y hepáticos, escrofalismo, diabetes, etc.» - De venta en todas las farmacias y establecimientos de aguas minerales. - NOTA: No serán legítimas las botellas que no lleven la marca registrada y el collar con el nombre de Hossas hermanos y G.ª (en comandita), Rambla Catalana, 118, 1.º

POMADA MILAGROSA

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. - Depósito en Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico.

Enfermos del Estómago

Usad las SALES JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtened el mismo resultado con mayor economía. Depósitos en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela, D. José Bomes, Constitución, 43 y Centro Farmacéutico.

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de dinero

500,000 Marcos ó aproximadamente Pesetas 800,000

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,010 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58890 billetes gratuitos imperta Marcos 11,618,400 ó sean aproximadamente Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, de la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Múltiple sobre Madrid ó Barcelona, estendiéndose á nuestra orden ó en letra de cambio fácil á cobrar, por cert ficado. Para el sorteo de la primera clase cuenta:

- 1 Premio á Ms. 300000
1 Premio á Ms. 200000
1 Premio á Ms. 100000
1 Premio á Ms. 75000
2 Premios á Ms. 70000
1 Premio á Ms. 65000
1 Premio á Ms. 60000
1 Premio á Ms. 55000
2 Premios á Ms. 50000
1 Premio á Ms. 40000
1 Premio á Ms. 30000
1 Premio á Ms. 20000
16 Premios á Ms. 10000
56 Premios á Ms. 5000
102 Premios á Ms. 3000
156 Premios á Ms. 2000
4 Premios á Ms. 1500
612 Premios á Ms. 1000
1030 Premios á Ms. 300
36053 Premios á Ms. 169
20968 Premios á Ms. 250
200, 150, 148, 115, 100, 78, 45, 21.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes pondrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

1 Billeto original, entero: Ptas. 10
1 Billeto original, medio: Ptas. 5
El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

15 de Octubre de 1900

Valentin y C.ª - Hamburgo. - Alemania. Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pide.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entredicho el serio y repulsivo, ó quitarse el importuno velo que sombrea la cara de algunas damas, ó acercar la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos, los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 5 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Radró Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadens, 6.

Academia Preparatoria

para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras. bajo la dirección de D. JAIME DOMENECH SOL-55-PALMA.

Reposos para el examen de Ingreso en facultad.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de una simúnmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia, Valenzuela. - Centro farmacéutico y principales.

Compra y venta de fincas

Para informes; calle de la Riera, núm. 36. - Palma.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías. - Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela. - Centro farmacéutico y principales.

Imp. de J. Tous - San Bartolomé, 32.